

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca e Ivisa fran- 10 rs.
co de porte.
En los demas puntos del 12 rs.
Reino, id. id.
Cada número suelto . . . 1 rl.

PALMA.—DOMINGO 7 DE OCTUBRE DE 1849.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Se están acumulando en nuestra historia contemporánea tantas lecciones, tantos escarmientos y tantos desengaños, y se suceden tan rápidamente unas á otras estas grandes vicisitudes, que en el espacio de pocos meses ha podido recoger el observador filosófico mayor número de hechos fecundos en saludables doctrinas, que los que sirvieron á Vico para escribir su Ciencia Nueva, y á Bossuet para componer su discurso sobre la historia universal. Fijese la mirada en cualquier punto del mapa del continente europeo, y hallí se encuentra una escuela de lo que brota este género de saludable enseñanza, en rasgos los mas convincentes y luminosos. No hace muchos meses, por ejemplo, que la demagogia se enseñoreaba victoriosa en las calles de Berlin; la familia real de Prusia habia sido ahuyentada de la capital por el predominio de la revolucion; en las cámaras, en la prensa, en las reuniones populares triunfaba el liberalismo exaltado; hormigueaban las sociedades secretas; cruzábanse las comunicaciones mas íntimas con los socialistas de Paris; en una palabra, la monarquía corria un riesgo inminente, si no de aniquilarse, á lo menos de recibir grandes mutilaciones y heridas de parte de la democracia.

El partido monárquico constitucional, compuesto de los hombres mas distinguidos y sensatos del país, que entonces habia quedado en una minoría intimidada y reducida á la oscuridad y al silencio, no teme por cierto en la actualidad los excesos de los que triunfaban en la época á que nos hemos referido. Ahora lo que teme es justamente lo contrario, porque unos pocos meses han bastado para que se forme otro partido esencialmente reaccionario, y que con sus pretensiones anti-liberales, y su adhesión á las instituciones antiguas, molesta no solo á los conservadores, á los amigos de una libertad moderada, sino al trono mismo, del cual ha salido una constitucion liberal y generosa, cuya existencia pelagra, si estos nuevos reformadores logran la preponderancia. El ex-ministro Camphausen que fué el que introdujo en Prusia, el voto universal, no vacila ahora en declararlo incompatible con la seguridad de una monarquía. Muchos hombres no menos ilustres, partidarios ardientes en los primeros dias de la revolucion, de lo que se hacia en Francia, han retrocedido espantados del abismo á que se encaminaban, y ahora solo piensan en alejar este peligro á toda costa, y en cambio de cualquier otro. Asi pues el bello resultado que ha producido el nuevo impulso dado al liberalismo, es hacer disculpable para unos y apetecible para otros el régimen absoluto, que parecia condenado á perpetua censura y anatema.

Este sentimiento es mas general en Europa que lo que á primera vista se cree, particularmente en Alemania, que por su posicion central, la ilustracion de sus habitantes, y sus puntos de contacto territorial, literario y mercantil con naciones tan importantes como Rusia, Holanda, Suiza, Francia y Bélgica, influye de un modo eficaz en la opinion, y capitanea el movimiento intelectual de la mayor parte de Europa. Mas todavía que en el primer estallido de la revolucion, á lo menos, con mas tesón y seriedad, se ocupan hoy todas las fracciones de aquel

país, en la union de la raza germánica en una sola familia política. La esperiencia ha hecho ver, al mismo tiempo, que la demagogia no solo es incapaz de realizar aquel designio, sino que cuando lo ha emprendido, no pudo conseguir mas que nuevas divisiones y nuevas discordias. Es pues, natural, indispensable y lógico que se piense en aplicar, para el logro del mismo objeto, el principio contrario, y que se apele á los tronos para que hagan lo que no han podido hacer las sociedades secretas.

Ahora, pues, la cuestion no es si la Alemania será una, porque toda ella clama por serlo, y tanto á ella como á toda Europa, importa que lo sea: la duda estriba en quién será la cabeza de esta union, si será el Austria ó la Prusia; y como de cualquiera decision que se tome, resultará un monarca erigido en centro de tan poderoso conjunto, el principio monárquico adquirirá necesariamente mas consistencia y mas garantías de respeto y duracion, haciéndose cada día mas grato y mas precioso, como fundamento exclusivo de esa inmensa innovacion tan apetecida. La union alemana no puede existir en otra hipótesis ni con otras condiciones. La complicacion de intereses que han de neutralizarse en ella, las pasiones que será preciso sacrificarle, la dificultad de combinar tantos elementos discordes, exigen un instrumento de mayor alcance y fuerza que las declamaciones de la tribuna, ó las maniobras de los clubs, ó las columnas de un diario. Ya sabemos como desaparece lo que por estos medios se fragua, y la confianza que deben inspirar las promesas que con tales clarines se pregonan.

Los alemanes se acogen, pues, á los tronos, de los que solo se han alejado para experimentar los horrores de la guerra civil, para ver ensangrentadas sus magníficas ciudades, asesinados sus mas ilustres guerreros, suspensos los estudios que formaban toda su gloria, para convertir los focos de una alta y exquisita civilizacion, en escenas de barricadas, y de sangre para verse espuestos á perder la superioridad que sus progresos en todos los ramos del saber humano debian asegurarle para siempre. Se acogen á los tronos que son los que han hecho á la Alemania, lo que era antes que la inficionase la pestifera propaganda democrático-socialista, baldon de nuestro siglo, y azote de la humanidad: lo que volverá á ser cuando los desengaños consumen su obra, y los alemanes acaben de despertar de la pesadilla en que con asombro y escándalo de la Europa entera, les han sumergido los errores de los sofistas y las pasiones de los revolucionarios.

VARIEDADES.

Todos los periódicos de Madrid, sin distincion de colores, han hecho un merecido elogio del *Manual de agricultura* de don Alejandro Olivan, libro bajo todos aspectos interesantísimo. Nosotros teniamos contraída esa deuda é ibamos á satisfacerla llamando la atencion de nuestros lectores hácia esta bella produccion, de cuyo mérito y utilidad no dejarán sin embargo de tener una idea por los documentos oficiales en que se anunció su premio en concurso público, cuando un amigo nuestro viene á ahorrarnos ese que hubiese sido para nosotros agradable trabajo remitiendonos un artículo en cuyas ideas y justas calificaciones estamos perfectamente de acuerdo.

Hé aquí el artículo:

MANUAL DE AGRICULTURA, POR DON ALEJANDRO OLIVAN.

Esta obrita ha obtenido en el concurso público abierto por real decreto de 11 de diciembre último el premio ofrecido á la mejor en su género que se presentase con el objeto de servir para uso de los labradores, y especialmente de los niños y jóvenes que asisten á las escuelas del reino. Semejante distincion basta para formar una idea ventajosa del manual, y su lectura la justifica. El libro del señor Olivan es una excelente obra en toda la estension de la palabra. Inspirado su autor por las mas nobles y generosas miras de bien público; poseedor de extensos conocimientos en las ciencias auxiliares de la agricultura, y dedicado con asiduidad al estudio de ella; observador ilustrado; justo apreciador de los hechos en el terreno especulativo y práctico, y habituado á revestir el pensamiento de sus mas bellas y legítimas formas ha podido desempeñar con una admirable maestria el trabajo á que vamos aludiendo. Hasta la eleccion de tipos para la estampa contribuye á dar idea de que ha comprendido perfectamente el pensamiento del gobierno y sabido llevarle á cabo.

En dos partes divide el señor Olivan su precioso libro: la primera abraza los principios, todo lo general, todo lo necesario para entrar en el campo de la aplicacion. Sesenta y seis páginas ocupan estas nociones (una tercera parte del manual), y nada ha quedado por decir de cuanto debe decirse en un libro de esta naturaleza, ni nada hemos hallado que pueda tenerse por exuberante.

La exposicion de los conocimientos se halla distribuida en 15 capítulos. Los dos primeros tratan de fisiología vegetal y de los climas, nociones indispensables para entender los fenómenos, objeto de las consideraciones sucesivas. A estos siguen los que hablan de la tierra laborable, del mejoramiento de los terrenos en sus propiedades físicas y de los abonos naturales y artificiales, deteniéndose muy particularmente en dar á conocer estos últimos y el modo de aplicarlos. Debido servir de continuacion al estudio de los abonos la manera de utilizar los terrenos, habla el autor previamente de los instrumentos de labor y del ganado que se ocupa en los trabajos agrícolas, pasa á tratar en seguida de las labores, las sementeras, escarda y recoleccion, y concluye ocupándose de los riegos, barbechos y alternativa de cosechas.

Imposible parece decir tanto y tan bien en tan poco espacio; imposible dar tanta novedad é interés á estas nociones. ¡Que de ideas luminosas exprimidas, digámoslo así, para dejar allí su esencia! ¡Qué orden y enlace en los conocimientos! ¡Que manera especial de presentarlos, haciendo aparecer como nuevo aun lo mas conocido! ¡Que habilidad para excitar interés! ¡Que clara, correcta y pura la expresion!

La segunda parte, de mas facil inteligencia para el agricultor que la primera, comprende en ciento cuarenta y siete páginas la aplicacion de las nociones emitidas en esta, todo referente al clima y suelo español. En cinco secciones distribuye el autor la materia de esta parte: la primera trata de la labranza; la segunda de la horticultura; la tercera de la arboricultura; la cuarta de la crianza de animales, y la quinta de la administracion rural.

En ninguna de ellas se vé una vana é inútil ostentacion de conocimientos, ni opiniones no comprobadas: en todas están las verdades que han recibido su sancion de la experiencia, si bien no vulgarizadas todavía, al lado de los hechos que el labrador ejecuta constantemente, y designados los objetos y las operaciones con los nombres usuales en cada provincia. Nuevos moti-

vos para que este precioso libro tenga el éxito que el gobierno apetece, y su ilustrado autor debe esperar. Observando el labrador la exactitud con que se describen las operaciones que ejecuta y vé ejecutar diariamente, que no llegó á figurarse fueran objeto de la meditacion de los sábios, se apodera de un respeto casi supersticioso á la teoría, respeto necesario actualmente para que tengan éxito las publicaciones de esta naturaleza, que, andando el tiempo, llamarán al labrador al estudio directo, al estudio de observacion que el señor Olivan le recomienda tan oportunamente.

Las calificaciones que hemos hecho de la primera parte, convienen igualmente á la segunda; y de una y otra puede decirse contribuyen á propagar á la vez que los conocimientos de agricultura, ese espíritu previsor tan necesario al que se dedica á cualquier género de industria, y tan poco comun entre nosotros, no menos que esas tendencias eminentemente morales y civilizadoras que con tan ilustrado celo se ha esmerado siempre en generalizar el Sr. Olivan.

Como apéndice y complemento ha puesto el autor al final unos estados expresivos de las medidas agrarias, de capacidad y de peso que se usan en las diferentes provincias de España, y de su relacion con el sistema ponderal métrico francés, cuyo último estudio es hoy tan indispensable.

Concluimos la reseña y calificacion que nos habiamos propuesto hacer del Manual de agricultura, manifestando nuestro deseo de verle ejercer en todas partes el benéfico influjo de que es susceptible; y felicitamos á su autor por haber llevado á término la mas afortunada tentativa hecha hasta hoy en España para propagar el primero de los conocimientos positivos, el de mas inmediata aplicacion á satisfacer las necesidades del hombre.—F. M. (Popular.)

UN NUEVO GANSO.

Un toro de dos años, perteneciente á un colono de Larbiog cerca de Thetfort, hacia algun tiempo que el estado de su salud causaba serias inquietudes á su dueño. Viendo este que el mal se agravaba, hace un mes y medio que resolvió llamar á un veterinario para curar al paciente, apelando al efecto á un fuerte purgante. Luego de administrado este remedio el toro arrojó de su cuerpo cinco culebras: dos de ellas tenian cinco pies de largo, y las otras tres, tres y pico cada una. El medicamento habia causado ya la muerte de estos reptiles antes de ser arrojados. El veterinario los conserva con cuidado, y no cree poder explicar este fenómeno de otro modo que suponiendo que aquella bestia cornuda habria tragado cinco huevos de culebra.

(Barcelonés.)

ALCANCE.

CORREO DE HOY.

El vapor-correo *El Mallorquin*, ha fondeado en este puerto á las 3 y 1/2 de la mañana, conduciendo á su bordo 27 pasajeros.

Los periódicos de Madrid que hemos recibido alcanzan al 3 del corriente. En las *Gacetas* se leen las siguientes

DISPOSICIONES OFICIALES.

Real decreto suprimiendo la clase de escribanos criminalistas de Madrid.

Real orden disponiendo que la policia de la pesca en el puerto de San Sebastian, corresponde á la autoridad gubernativa ordinaria de aquella ciudad.

Otra publicando los nombres de los autores de dos cartillas agrarias premiadas con mencion honorífica.

Recibimiento por S. M. la reina del ministro plenipotenciario de los Estados-Unidos.

Real decreto incorporando el gobierno superior de policia de Madrid en el gobierno politico de la misma provincia.

Otro admitiendo la dimision que ha hecho el teniente general de la armada D. José Primo de Ribera, del cargo de capitán general del departamento de marina de Cádiz.

Otro nombrando en su reemplazo al general de escuadra D. Casimiro Vigodet.

Otro dictando varias disposiciones para ajustar á las leyes vigentes la enagenacion y dacion á censo de las fincas de propios.

Real orden disponiendo que en las poblaciones donde haya tres ó mas jueces de primera instancia formen cuerpo los jueces y por separado los promotores fiscales, para tratar los asuntos de disciplina y de gobierno, y otros que en la misma orden se señalan.

Otra mandando que los funcionarios locales del orden judicial residan desde 1.º de enero de 1850 dentro de la demarcacion del respectivo juzgado.

Otra disponiendo que todo periódico mal dirigido por el correo se devuelva á la redaccion.

Otro remitiendo al consejo real los antecedentes que demuestran la progresion ascendente que ha tenido la franquicia de la correspondencia oficial, para que se consulte el remedio que debe adoptarse.

Real decreto encargando de nuevo el ministerio de la Guerra al Sr. general Figueras por haber regresado á la corte.

Real orden mandando se ponga nota honrosa en los expedientes de los magistrados que componen la sala 2.ª de la Audiencia de Sevilla por la actividad con que ha sido sustanciada una causa por delito de violacion.

Real decreto convocando las diputaciones provinciales para que celebren su segunda reunion ordinaria en el presente año, principiando el dia 20 del que rige.

Real orden reduciendo el personal del cuerpo de Salvaguardias y de la ronda de vigilancia de Madrid con lo cual ha resultado una economia de 412,000 rs.

Varias decisiones de competencias.

NOTICIAS NACIONALES.

El 29 del pasado llegó á la corte el Sr. duque de Valencia procedente de Puertollano. Los periódicos progresistas anunciaron que el presidente del consejo habia dado su dimision, pero los órganos del ministerio han asegurado ser falsa semejante noticia.

Anuncia el periódico ministerial de la mañana que el gobierno ha decidido reunir las cortes en el actual mes de octubre.

En el consejo de ministros celebrado el dia 1.º de este mes quedaron aprobados definitivamente los nuevos aranceles.

En el mismo dia 1.º tuvo lugar la primera sesion preparatoria de la junta general de agricultura, y el dia 2 del corriente quedó constituida y celebró su primera sesion bajo la presidencia del Sr. ministro de Comercio, Instruccion y Obras públicas.

Anuncia el *Pais* que está resuelta la supresion de las intendencias de rentas, cuyo decreto se halla estendido, faltando solo que sea aprobado en consejo de ministros.

Se está dando en Madrid la septima paga á las clases activas, y se anuncia que el 10 de este mes se dará la orden para satisfacer la quinta á las pasivas.

Asegúrase que serán habilitadas nueve aduanas para la admision de los algodones, y que Mahon, Cádiz y otro punto que habrá de elegirse entre la Coruña y Santander serán los designados para depósito.

El 29 del pasado entraron en Rosas dos buques de vapor sardos, en uno de los cuales van los restos mortales del difunto rey Carlos Alberto. Al dia siguiente continuaron su viaje para Génova.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Italia.—El Papa ha publicado un extenso manifiesto por el que se crea en Roma un consejo de estado. Otro dia lo insertaremos.

A consecuencia del mismo la comision gubernativa de estado publicó el dia 18 un decreto, cuya parte mas interesante ponemos á continuacion:

«Por tanto, en cumplimiento de las veneradas órdenes de Su Santidad, nos prestamos solícitos á publicar, en los términos de la espresada mente soberana, las disposiciones siguientes:

«A todos aquellos que tomaron parte en la terminada revolucion de los Estados pontificios se concede, por dignacion soberana, el perdon en cuanto á la pena en que habrian incurrido en consecuencia de los delitos politicos de que se han hecho responsables.

Son excluidos de esta gracia.

Los miembros del gobierno provisional;

Los miembros de la Asamblea constituyente que tomaron parte en las deliberaciones de la misma;

Los miembros del Triunvirato y del gobierno de la república;

Los gefes de los cuerpos militares;

Todos aquellos que habiendo gozado del beneficio de la amnistia concedida en otra ocasion por su Santidad, faltando á la palabra de honor dada, han tomado parte en los pasados trastornos en los Estados de la santa Sede.

Aquellos que, aparte de los delitos politicos, se hayan hecho responsables de delitos comunes comprendidos en las leyes vigentes.

Con el presente perdon no se entiende asegurar la permanencia en los empleos gubernativos, provinciales y municipales, á todos aquellos que por su conducta en los sucesos transcurridos se hayan hecho inmerecidos de ellos. Esta reserva es aplicable á los militares y empleados de todas armas.»

Segun el *Nazionale* ha sido roto el decreto de amnistia é insultado con todo género de desprecios. En algunas esquinas han colocado á su lado los revolucionarios de Roma la carta de Luis Napoleon: en otros han sido ensuciados los carteles y hasta manchados con sangre. La ansiedad es grande entre los romanos: los franceses hablan contra la amnistia y anuncian que ellos pondrán remedio; pero parece que nadie les cree. La comision gubernativa moralmente paralizada no tiene fuerza alguna y los malhechores no son reprimidos.

El dia 17 de setiembre bendijo Su Santidad al pueblo de Nápoles con toda solemnidad.—Desde el amanecer se oian cánticos sagrados en las calles y los ciudadanos marchaban en buen orden y procesionalmente conducidos por sacerdotes, dirigiéndose al palacio Real. En la misma plaza que antecede al palacio se colocó toda la poblacion, y el soberano pontifice vestido con los ornamentos sagrados y llevando en la cabeza la tiara adornada de piedras preciosas, se presentó en el balcon. El pueblo se prosternó á una señal de los cardenales, y el Papa le bendijo, dirigiéndose á la vez á toda la cristiandad. Los cañones y las campanas anunciaron en seguida el cumplimiento de la solemnidad. El pueblo quedó en un profundo recogimiento. El rey apareció en el balcon, y en seguida resonaron de nuevo los cánticos religiosos, retirándose la muchedumbre de la plaza.

Cartas de Messina (Sicilia), del 14, hablan de la intencion que parece tiene el gobierno inglés de tomar posesion de esta ciudad, como garantía del pago de la indemnizacion que reclama el rey de Nápoles.

Segun relacion oficial del doctor M. Alquié ascienden á 3000 el número de enfermos en el ejército frances de Italia.

Francia.—Carecen de interes las noticias de la vecina república. El cólera va en decadencia en Marsella; no así en Tolon y mucho menos en Argel donde está haciendo muchos extragos.

Los desórdenes de Cholet que indicamos dias atras han sido ciertos, si bien no han tenido la importancia que se les quiso dar en un principio. A beneficio de algunas cargas de caballería quedó restablecida la tranquilidad.

Austria y Hungria.—Los periódicos de Viena anunciaron la capitulacion de Co-

morn; pero segun las últimas noticias parece que lejos de ser así, habian sido rechazadas las proposiciones de los imperiales. Asegúrase sin embargo en una carta que publica un periódico que el 23 debía verificarse la rendición.

Turquía.—En los periódicos ingleses se lee el siguiente parte:

«Paris, miércoles 26 de setiembre.—Esta tarde ha llegado aquí un parte telegráfico de Constantinopla, fechado el 17 del corriente.

El sultan ha rehusado formalmente entregar á Kossuth y sus cólegas á la demanda del Austria y de la Rusia.

Los embajadores austriaco y ruso han roto sus relaciones diplomáticas todas con la Sublime Puerta.»

Inglaterra.—En la Bolsa y en la Cité corre el rumor de haber estallado una insurrección en la isla de Cuba, lo cual produjo una baja en los fondos españoles. Semejante noticia fué obra de algunos que fundándose en las probabilidades de la expedición preparada en los Estados-Unidos trataron de hacer una especulación.

Portugal.—La *Ley*, diario ministerial de Lisboa, asegura que existen negociaciones entre los gobiernos de España y Portugal para facilitar las comunicaciones entre ambos países. Nada podría contribuir tanto á su reciproca prosperidad como el que estos proyectos y estas ideas llegasen á su realizacion. En las aguas de Lisboa y de otros puertos, y á bordo de diferentes buques, se habia observado algunos casos de cólera, lo que habia hecho redoblar las medidas sanitarias.

Los periódicos de Oporto vienen llenos de pormenores sobre la traslacion de los restos mortales de Carlos Alberto desde el templo de S. Vi-

cente al vapor *Monzambano*. Esta triste ceremonia se celebró el 19 con gran pompa y asistencia del príncipe de Cariñan, altos dignatarios de las cortes de Portugal y Cerdeña, cuerpo diplomático consular, alto clero, autoridades, tropas y un gran concurso de pueblo, que quiso aun despues de muerto tributar el homenaje de sus simpatías al ilustre vencido de Novara.

NOTICIAS DE ULTRAMAR.

Estados-Unidos.—El gobierno americano ha impedido la expedición proyectada contra Cuba. Ha hecho embargar los buques de vapor que estaban dispuestos á partir, y prender á varios de los gefes de esta expedición.

El general gobernador de Cuba, ha enviado, por su parte, considerables refuerzos de tropa á Príncipe, Trinidad y Santiago de Cuba, donde reinaba cierta efervescencia.

En el último número de *El Times* de Londres se lee lo siguiente:

«Ha llegado el 7 á Nueva-Orleans el buque *Falcon*, procedente de Chagres, via de la Habana. La expedición cubana ha sido frustrada por la acción vigorosa del gobierno de los Estados-Unidos. En 6 de setiembre los buques *Scagull* y *New-Orleans* fueron detenidos en Nueva-Yorck. Algunos de los jefes de las fuerzas invasoras fueron arrestados, y en su consecuencia quedó abandonado el proyecto, al menos por ahora. La dificultad en que se ha estrellado la empresa se dice que ha provenido de la dilación en el envío de fondos de parte de los conspiradores de Cuba, pues á no ser por esto, la expedición se habria hecho á la vela algunas semanas antes. El *Scagull* habia sido comprado para la expedición y cargado con pólvora, municiones

y efectos de guerra, entre los que se contaban mil fusiles y una pequeña batería. Pero no habiendo llegado el dinero para pagarlo, ya fuese porque los conspiradores de Cuba no pudiesen reunirlo, ó porque no pudiesen enviarlo á Nueva-Yorck sin escitar sospecha, el antiguo propietario del buque no consintió en que marchase.

Entre tanto las autoridades de Wasington fueron completamente informadas del uso que iba á hacerse del buque, y mandaron secuestrarlo, lo cual se verificó en la Quarantine, donde estaba dispuesto para hacerse á la vela. Un destacamento de marinos entró á bordo y se apoderó de él sin la menor dificultad, encontrando solo al segundo oficial, el cual dijo que estaba ignorante del verdadero destino del buque, pues si bien parecia que iba á Curazao, no suponía que fuese á dicha plaza. El buque *New-Orleans* fué detenido el mismo dia en la ribera Oriental, en donde aguardaba á que se embarcara la expedición, dispuesto ya para hacerse á la vela. Dicho buque debia conducir á la gente que fuese de Nueva-Yorck, y estaba dispuesto para trasportar de ochocientas á mil personas. Estaba abundantemente surtido con provisiones para la expedición, y se habria podido botar al mar en media hora. No sabemos que se haya hecho prision alguna, aunque parte de las fuerzas que habia en Round-Island ha sido obligada á abandonar aquel punto.

No se ha procedido criminalmente contra los expedicionarios, porque el general Taylor ha mandado espresamente que no se entablen semejantes persecuciones, porque su deseo era solo frustrar la empresa.

[296]

—Estoy firmando las boletas de entierro de nuestros amigos de Bretaña.

—Pero aun no se ha decidido nada sobre su suerte, y la sentencia de la comision...

—Ya la conozco, dijo Dubois.

—¿Luego está ya dada?

—No; pero ya la dicté antes de que marchasen los jueces.

—¿Sabes que eso es odioso, abate!

—¿En verdad que sois insoportable, monseñor! Mezclaos en vuestros negocios de familia, y dejadme mis negocios de estado.

—¿Mis negocios de familia!

—¿Ah! Para esos creo que soy de muy buena composicion, ó vos sois muy difícil, ¡pardiez! Me recomendais al Sr. Gaston de Chantlay, y por vuestra recomendacion le hago una Bastilla de agua de rosa, comidas suculentas, mesas deliciosas, un gobernador adorable... le dejo hacer agujeros en los suelos y deteriorar las paredes, cuya reparacion os cuesta cara. Desde su entrada allí todo el mundo está de fiesta: Dumesnil cuchichea todo el dia por su chimenea; la señorita de Launay pesca con caña por su ventana, y Pompadour bebe vino de Champagne. Pero nada, nada hay que decir sobre esto, pues son negocios de familia; mas allá, en Bretaña, nada teneis que ver vos, monseñor, y os prohibo mirar hácia este punto, á menos que no hayais sembrado por ese lado unas cuantas chicas desconocidas, lo cual es muy posible.

—¿Dubois, eres un tuno!

—¿Ah! creéis haberlo dicho todo con llamarme Dubois y con haber añadido el epíteto de tuno á mi nombre. ¡Pues bien! seré tuno, todo cuanto gustéis; pero sin este tuno seriais asesinado.

—¿Y bien, qué?

—¿Qué! ¡Vaya un hombre de estado!... En primer lugar, yo seria ahorcado tal vez, lo cual es una consideracion; en seguida, Mad. de Maintenon seria regente de Francia. ¿Qué tal?... ¡Y decir que es un príncipe filósofo el que aventura semejantes necedades! ¡Oh Marco Aurelio! ¿No fué él quien dijo este absurdo, monseñor: *Populos esse demum felices, si reges philosophi, ant philosophi reges?* Vaya un trozo de muestra.

Y diciendo estas palabras, Dubois seguia en su tarea.

—Dubois, dijo el regente: ¡tú no conoces á ese mozo!

—¿Qué mozo?

[293]

pasible, pobre Elena mia, y hé ahí lo que temo.

—¿Pues crees tan próxima tu partida?

—Bien sabes que los presos no se pertenecen, y que de un momento á otro pueden venir por ellos, y...

—¿Oh, que vengar, que vengán! exclamó Elena; mas pronto serás libre y nos veremos reunidos, pues yo no necesito ser tu mujer para seguirte. Yo conozco la lealtad de mi Gaston, y desde este dia le miro como mi esposo ante Dios. ¡Oh, Gaston! marcha pronto, pues mientras te tengan dentro de estos espesos muros, siempre temeré por tu vida; marcha, y dentro de ocho dias estaremos reunidos, sin ausencia que nos amenace, sin testigos que nos espíen, reunidos para siempre.

En este momento se abrió la puerta.

—¿Ya, Dios mio! exclamó Elena.

—Ha pasado mas del tiempo concedido para vuestra entrevista, señorita, dijo el teniente.

—¿Elena! dijo Gaston estrechando las manos de la jóven con un estremecimiento nervioso, del cual no era dueño.

—¿Qué! ¿Qué teneis, amigo mio? repuso Elena mirándolo con terror: ¡os poneis pálido!

—¿Yo... no, no es nada! contestó Gaston volviendo á dominarse á fuerza de voluntad.

Y besó las manos de Elena sonriendo.

—Hasta mañana, dijo la jóven.

—Sí, hasta mañana.

En este momento apareció el duque en el umbral, y el caballero corrió á él, y le dijo estrechándole las manos:

—Monseñor, haced todo lo que podais para alcanzar que sea mi esposa; pero si no lo obteneis, juradme al menos que será vuestra hija.

El duque estaba tan conmovido, que no podia responder.

Elena se acercó, y el caballero calló por temor de que oyese.

Tendió una mano á Elena y esta le presentó la frente; gruesas lágrimas silenciosas corrian por las mejillas de la jóven, y Gaston cerraba los ojos para no llorar al verla.

En fin fue preciso separarse, y Gaston y Elena cambiaron una larga y última mirada.

El duque tendió la mano á Gaston.

Era una cosa estraña esta simpatía entre dos hombres, uno de

GACETILLA COMERCIAL.

Precios corrientes en Palma en el día de ayer de los artículos de consumo que á continuación se expresan.

		Precio menor.		Precio mayor.	
		Lib	sue	Lib	sue
Candeal (xexa)	cuartera	4	19		
Trigo. en la cuartera.	"	4	4	4	10
Trigo. en el muelle.	"	3	18		
Cebada (ordi) en ambos puntos	"	2	8		
Habas del país: en la cuartera	"	4	4		
Id. del continente: en el muelle	"	3	15	3	17
Habichuelas.	"	6		7	4
Garbanzos	"	5	8	7	4
Guijas.	"	3	12		
Arroz.	arroba	1	6	1	8
Aceite.	cuartan	1	6	1	9
Vino comun, viejo	cuartan				
Id. id. nuevo	"	1	4	1	10
Aguardiente de 19°	"	3			
Vaca	libra	8			
Carnero	"	7	6		8
Tocino	"	6	6		8
Leña de olivo partida	quintal	5	6		
Id. de pino en troncos.	"	5	6		
Carbon	"	16		1	2
Algarrobas	"	16			17
Almendron	"	13		13	10
Queso.	"	13		13	10
Lana	"	13		13	10

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

SAN MARCOS PAPA Y CONFESOR.

Por muerte del sumo pontífice Silvestre, fué elegido en su lugar y colocado en la silla de S. Pedro, S. Marcos, natural de Roma, hijo de Prino. Estuvo dotado de grande y eminente virtud, y aunque vivió poco tiempo con la paz, que con el favor del emperador Constantino tuvo la iglesia, pudo no obstante ocuparse en refutar los arrianos, que se iban multiplicando, y en ordenar todo lo que para el buen gobierno parecia necesario. Edificó dos templos uno en la via Ardeatina á tres millas

de Roma, y el otro dentro de la misma ciudad el cual lleva su nombre. Segun S. Gerónimo vivió en el pontificado solos ocho meses y su muerte sucedió á 7 de octubre del año 336.

CULTOS.

Día 8.

En la iglesia de religiosas de santa Magdalena, á las cinco de su tarde, se practicará el acostumbrado ejercicio del día 8 consagrado á la Concepcion inmaculada de Maria.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termómetro	Barómetro.	Hygrómetro
7 de la mañ. ^a	47 grados.	28 p. 4	84 grados.
12 del dia.	48	28 4	86
5 de la tarde.	48	28	86

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las— 6 hs. 47 ms.

Pónese á las— 5 » 43 »

Los relojes deben señalar al mediodía verdadero las 11 hs. 48 ms. 20 s.

EFEMÉRIDES.

De ayer.

4180.—Muere en Constantinopla el emperador Manuel Commeno.

4789.—Atacan los revolucionarios franceses el palacio de Versailles.

De hoy.

4072.—Muere de un lanzazo en el cerco de Zamora el rey D. Sancho I de Castilla.

1649.—Casa Felipe IV en Navacarnero con la archiduquesa doña Mariana de Austria.

1538.—Defensa de Ciudadela en Menorca contra la armada turca del pirata Mustafá Piali.

1823.—Corónase en Roma Leon XII.

ANUNCIOS.

En la imprenta Balear se venden á 4 cuartos el par, las facturas que deben presentarse para el reintegro de la cuarta parte del anticipo de los 400 millones.

Se alquila una botiga sita en la manzana 176 número 3 plaza del Mercado. Darán razon en la casa núm. 4 de la misma manzana.



Para hoy.

FUNCION 3.^a

QUINCENA 8.^a

Sinfonía.

El gran drama en 40 cuadros, titulado

EL TRAPERO DE MADRID,

dirigido por el Sr. Capo; y exornado de cuanto aparato requiere su argumento.

La empresa ha procurado como en las primeras representaciones, que los entreactos sean lo mas cortos posibles.

Dando fin con

La Gitana,

bailada por la señorita Llanos y el Sr. Nieto.

A las 7 1/2.

IMPRENTA BALEAR.

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.

[294]

los cuales habia venido desde tan lejos para matar al otro.

Cerrose la puerta, y Gaston cayó sobre un sillón, pues se habian agotado todas las fuerzas del infeliz jóven.

Al cabo de diez minutos entró el gobernador en busca de Gaston para conducirlo de nuevo á su aposento.

El jóven le signió triste y silencioso, y cuando el gobernador le preguntó si no deseaba nada ó si queria algo, solo movió la cabeza por respuesta.

Llegada la noche, la señorita de Launay hizo la señal que anunciaba tenia que comunicar alguna cosa á su vecino.

Gaston abrió la ventana, y recogió una carta que contenia otra.

Procuróse luz por los medios ordinarios, y leyó la carta que le iba dirigida, y que decía asi:

«Querido vecino: El cobertor no era tan despreciable como yo creia, pues encerraba dentro de sí un papelito, en el cual estaba escrita la palabra que ya me habia dicho Herment: *Esperad*.

Ademas contenia esa carta para el Sr. de Richelieu. Pasadla á Dumesnil, que él la pasará al duque.

Vuestra servidora,

DE LAUNAY.»

—¡Ay! dijo Gaston con triste sonrisa; ¡cuánta falta les baré cuando yo no exista ya!

Y llamó á Dumesnil, al cual pasó la carta.



32.

Los negocios de estado y los negocios de familia.

DESDE la Bastilla habia conducido el duque á Elena á su casa, prometiéndole ir á yerla, como de costumbre, de ocho á diez de la noche, promesa que la jóven le hubiera agradecido mucho mas á saber que la misma noche tenia S. A. gran baile de máscaras en Monceaux.

Al entraren en el Palais-Royal preguntó el duque por Dubois, y le respondieron que estaba trabajando en su gabinete.

Y en seguida subió ligeramente la escalera, segun su costumbre, y entró en el aposento sin querer que lo anunciaran.

En efecto, sentado Dubois delante de una mesa, trabajaba con tal ardor, que no oyó los pasos del duque, el cual, despues de haber abierto y cerrado la puerta, se adelantó de puntillas y miró por encima de su hombro á que especie de trabajo se entregaba con tanto encarnizamiento.

Estaba escribiendo nombres sobre una especie de estado con casilleros, y una instruccion detallada enfrente de cada uno.

—¿Qué diablos haces ahí, abate? dijo el regente.

—¡Ah! ¡Sois vos, monseñor! Perdon. No os habia oido llegar.. si no...

—Yo no te pregunto eso, dijo el duque, sino que estás haciendo ahí.

